
 

  

 

 

 

 

 

学校図書館部の心意気！ 

      現職研修委員会学校図書館部部長 

         東海中学校 校長  中村 公治 

  

 去る８月２１日、県下各地より４００名以上の参加者を集め、第５２回愛知県学校図書

館研究大会が、岡崎市総合学習センターで開催されました。小・中・高のそれぞれ校種別

に「読書センター部会」と「学習・情報センター部会」の分科会が設けられ、学びを広げ

豊かな心を育むための学校図書館教育について、熱心な研究協議が行われました。岡崎か

らも、広幡小学校の河合正浩先生が、図書館資料を活用した授業づくりについて発表され、

高い評価を受けました。また、分科会と併行して開催されたワークショップでは、「手作

り絵本づくり」や「読み聞かせ」、「本の補修・修理」に多くの参加者が熱心に取り組んで

いたのが印象的でした。 

一方、記念公演では、絵本作家の長谷川義史さんに絵本ライブショーを行っていただき

ました。長谷川さんは全国的に人気の絵本作家の一人です。ユーモア溢れるストリーと独

特のタッチで描かれた絵本は、子供はもちろん大人も虜にする魅力があり、多くのファン

がいます。当日は、ご自分の絵本の読み聞かせと作者としての思いをユーモアたっぷりに

語っていただきました。最後にはウクレレを片手に歌声も披露していただき、あっという

間の９０分でした。講演後、口々に「よかったね。」と笑顔で話している参加者の方々の

様子が見受けられ、主催者側の一人としてうれしく思いました。 

 会場の利用等、市教委の格別なご配慮をいただきながら、一年以上前から今回の大会の

ために準備が進められてきました。大会終了後、他市からお越しいただいた来賓の方が、

「ここ１０年来で最も印象に残るいい大会でした。」と感想を言われたそうです。そうお

っしゃっていただけた理由の一つに、各校図書館主任を中心とする実行委員の「心細やか

な運営」があげられると思います。それぞれの先生方が、随所で機転を利かせ動いてくれ

ました。教科と違って、学校図書館部は専門の先生方が少ない部会ではありますが、それ

ぞれが岡崎大会を成功させようとする気持ちで運営にあたってくれていました。そんな様

子も見て、「印象に残るいい大会」と言ってくださったのではないでしょうか。岡崎の学

校図書館部の心意気を発揮した研究大会であったと私は思います。 

 ２学期になり、「読書感想文・感想画の審査」や「優秀作品集の編集」が始まりました。

今年度も、岡崎の子供たちの作品が高く評価されることを期待するとともに、学校図書館

部の力を結集して、すばらしい優秀作品集ができることを楽しみにしています。 

 

岡崎市現職研修委員会 
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愛知県学校図書館研究大会から 



 

７月 31日に、授業力・教師力アップセミナー（基礎編）が「りぶら」

で行われました。今年度の研修は、読書感想文の書き方と読書感想画の

指導でした。どちらも２学期から学校の現場ですぐに使える内容で、具

体的な説明で分かりやすいと、参加者にとても好評でした。 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

・長谷川さんの歌もお話もよかったです。声の

強弱、顔の表情、体を使った読み方などは内

容に引き込まれました。温かい語り口調の中

にも家族愛や平和について考えなくてはいけ

ないなと教えられました。 

・半田市、岡崎市の広幡小の研究発表は授業の

中でどう図書館資料を活用すればよいか大変

参考になりました。 

・マイクロバスの送迎がとても助かりました。 

 

読書感想文は自分の体験に結び付

けて書かせることから、生活作文に似たものにな

ってしまうことが悩みでした。山本先生のお話か

ら、作品が語っていることを深く捉えて、意見や

感想が書けているかが重要であり、大切になって

くるのだと言うことを改めて気付き、学ぶことが

できた機会でした。    （井田小・永井先生） 

読書感想文の書き方について 

講師：学校図書館指導員 山本 伸先生 

 

岡崎市教育研究大会 

９月２日に東海中学校図書室で岡崎市教育研究大会が行われました。至学館大学助教の加古有子

先生の助言をいただき、１３人の先生方が実践を発表しました。スライドを使ったり、児童の作品

を見せたりした分かりやすい発表が行われました。また、中央図書館の授業支援用資料を活用した

実践もあり、２学期以降の図書館教育に生かせる実践が数多く報告されました。 

スライドで子どもたちが描いた感

想画を映し出し、学年にあったその絵のよさや、

どこからそれが分かるのかを具体的に学ぶこと

ができました。また、その子が何に心を動かさ

れ、イメージを広げているかつかむことの大切

さなど、すぐに役立ち、指導で大切なことを教

えていただきました。  （常磐中・杉浦先生） 

読書感想画の指導 

講師：前図工・美術指導員 長谷川 勝一先生 

研修で熱心に聴講する先生方 

第５２回愛知県学校図書館研究大会が岡崎市総合学

習センターで行われました。記念講演では、「へいわっ

てすてきだね」と題して、絵本作家、長谷川義史をお

招きして、講演をお聞きしました。作者自身による読

み聞かせやウクレレ生演奏の「絵本ライブ」など、ユ

ーモアにあふれ、心温まる話を聞くことができました。 

分科会の小学校学習・情報センター部会では、広幡

小学校の河合正浩先生が実践報告をされました。ワー

クショップでは読み聞かせなどの講座が開かれ、充実

した研修が行われました。 舞台上で読み聞かせをする長谷川氏 

読書感想画をゆったりと鑑賞する様子 

ワークショップでは絵本作り 


